

Schwerpunkt · Main topic

Redaktion: S. Taubner, Heidelberg · C. Benecke, Kassel

Langzeitpsychotherapie

Long term psychotherapy

Editorial · Editorial

S. Taubner · C. Benecke

- 431 **Wer macht eigentlich noch Langzeittherapie und warum?**
Who actually still carries out long-term therapy and why?

Übersichten · Review articles

J. Mander · P. Blanck · H. Bents

- 434 **Kurz- und Langzeitbehandlung in der Verhaltenstherapie.**
Befunde aus empirischer Forschung und Versorgungspraxis
Short and long-term cognitive behavior therapy. Results from empirical research and treatment practice

S. Rabung · F. Leichsenring

- 441 **Evidenz für psychodynamische Langzeittherapie.** Überblick über vorliegende Reviews
Evidence for psychodynamic long-term therapy. Overview of available reviews

Originalien · Original articles

T. Storck

- 447 **In 300 Stunden um die Welt.** Zum Durcharbeiten in analytischen Langzeitbehandlungen
Around the world in 300 h. On working through in long-term analytical treatment

G. Roth

- 455 **Warum nachhaltige therapeutische Veränderungen im Gehirn Zeit brauchen**
Why long-lasting therapeutic changes in the brain need time

D. Huber · G. Klug

- 462 **Münchener Psychotherapiestudie**
Munich psychotherapy study

M. E. Beutel · U. Bahrke · G. Fiedler · M. Hautzinger · L. Kallenbach · J. Kauffhold · W. Keller · A. Negele · B. Rüger · M. Leuzinger-Bohleber · M. Ernst

- 468 **LAC-Depressionsstudie.** Psychoanalytische und kognitiv-verhaltenstherapeutische Langzeittherapien bei chronischer Depression
LAC depression study. Psychoanalytic and cognitive behavioral long-term therapy of chronic depression

C. Benecke · D. Huber · H. Schauenburg · H. Staats

- 476 **Wie können Langzeittherapien mit kürzeren Behandlungen verglichen werden?**
Designprobleme und Lösungsvorschläge am Beispiel der APS-Studie
How can long-term therapies be compared with shorter term treatment?
Design problems and solution proposals exemplified by the APD study

M. Henkel · M. Wiens · D. Huber · H. Staats · S. Taubner · S. Wiegand-Greife · M. B. Buchholz · J. Frommer · C. Benecke

- 484 **Was berichten Patienten und Therapeuten über psychoanalytische Langzeittherapie?** Analyse von „Rückblicken“ in der DPG-Praxisstudie
What do therapists and patients report about long-term psychoanalytical psychotherapy? Analysis of “reviews” in the DPG practice study

S. Wiegand-Greife · K. Weitkamp · K. Lauenroth · A. Baumeister-Duru · H. Hofmann · H. Timmermann · A. Wulf · G. Romer

- 491 **Langfristige Wirksamkeit psychoanalytischer Therapien von Kindern und Jugendlichen.** 3-Jahreskatamnese der Längsschnittstudie zu Angsterkrankungen, Depressionen und externalisierenden Störungen
Long-term effectiveness of psychoanalytical therapy for children and adolescents.
A 3-year follow-up of the longitudinal study on anxiety, depression and externalizing disorders

Originalien · Original articles

- M. Marinovic · I. Seiffge-Krenke*
499 Depressive Väter. Prävalenz, Auswirkungen auf die Kindesentwicklung und Unterstützungsbedarf
 Depressive fathers. Prevalence, impact on child development and support needs
- P. Franke · A. Schleu · V. Hillebrand · M. Welther · B. Strauß*
507 Beschwerden über Fehlverhalten in der Psychotherapie, Teil 1.
Quantitative und qualitative Analyse der Dokumentation des Vereins Ethik in der Psychotherapie 2006–2015
 Complaints about misconduct in psychotherapy, part 1.
 Quantitative and qualitative analysis of documentation of the Association on Ethics in Psychotherapy 2006–2015
- M. Welther · V. Hillebrand · A. Schleu · P. Franke · B. Strauß*
516 Beschwerden über Fehlverhalten in der Psychotherapie, Teil 2.
Ziele, Ergebnis und Entwicklungsmöglichkeiten von Aufklärungs- und Öffentlichkeitsarbeit
 Complaints about misconduct in psychotherapy, part 2.
 Targets, results and developmental possibilities for clarification and public relations work

Behandlungsprobleme · Problems in treatment

- T. Storck · M. Schouler-Ocak · E.-L. Brakemeier*
524 „Words don't come easy“. Einige Herausforderungen in der dolmetschergestützten Psychotherapie mit Geflüchteten
 "Words don't come easy". Some challenges in interpreter-assisted psychotherapy with refugees

Psychotherapie aktuell · Psychotherapy today

- B. Gehle · U. Lilje · A. Boll-Klatt · R. Lindner*
530 „Das Unbewusste im 21. Jahrhundert“. Psychodynamische Tage auf Langeoog, 16.–20. Mai 2016
 "The unconscious in the twenty-first century". Psychodynamic days on Langeoog, 16–20 May 2016

CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

- W. Ihle*
535 Depressive Störungen im Kindes- und Jugendalter. Evidenz- sowie konsensbasierte Diagnostik und Behandlung
 Depressive disorders in childhood and adolescence. Evidence and consensus-based diagnostics and treatment
- 552 Fragebogen**
 Assessment

**Verschiedenes · Miscellaneous**

- 554 Buchbesprechungen · Book reviews**
- 556 Dank an die Gutachter**
- A8 Termine · Forthcoming meetings**
- A9 Vorschau/Impressum · Preview/Imprint**

Titelbild: © Borut Trdina / Getty Images / iStock

Zielsetzung der Zeitschrift

Die Zeitschrift *Psychotherapeut* richtet sich an Ärzte und Psychologen in der Praxis und Klinik, die psychotherapeutische Kompetenz erworben haben oder in Weiterbildung dazu stehen. *Psychotherapeut* ist inhaltlich schulenunabhängig und fächerübergreifend konzipiert und strebt die Annäherung und fachliche Diskussion der diversen psychotherapeutischen Schulrichtungen an.

Praxisorientierte Übersichtsarbeiten greifen ausgewählte Themen auf und bieten dem Leser eine Zusammenstellung aktueller Erkenntnisse aus allen Bereichen der Psychotherapie. Neben der Vermittlung von relevantem Hintergrundwissen liegt der Schwerpunkt dabei auf konkreten Handlungsempfehlungen.

Frei eingereichte Originalien ermöglichen die Präsentation wichtiger klinischer Studien und dienen dem wissenschaftlichen Austausch.

Beiträge der Rubrik „CME: Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten.

Aims & Scope

The journal *Psychotherapeut* aims at specialists and psychologists who have acquired psychotherapeutic competence or are about to complete their education in this field. The contents of *Psychotherapeut* are based on a conception that is independent from individual schools and disciplines, and the journal aims to foster the convergence of and professional exchange between the different schools of psychotherapy.

Comprehensive reviews provide an overview on selected topics and offer the reader evidence-based information on diagnostics and therapy.

Freely submitted original papers allow the presentation of important clinical studies and serve the scientific exchange.

Review articles under the rubric "Continuing Medical Education" present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

Review: All articles of *Psychotherapeut* are reviewed. Original articles undergo a peer review process.

Declaration of Helsinki: All manuscripts submitted for publication presenting results from studies on probands or patients must comply with the Declaration of Helsinki.

Indexed in Social Sciences Citation Index, EMBASE, Scopus and PsychInfo